

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XXXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Capital un mes. 1 peseta
Fuera: trimestre. 4
Número sueldo 5 céntimos

Jueves 4 de Septiembre de 1913

PUNTO DE SUSCRIPCION

En la Estación y Administración
Imp. y Lit. de Alonso Hijos
Mayor principal, núm. 71

Núm. 9142

CASA DE BAÑOS

DEL

Doctor Fuentes

Paseo de la Orilla del Río

Este Establecimiento dotado de aguas del Carrión procedentes de los depósitos que abastecen la ciudad ofrece a la clase médica y al público en general

Baños de placer, Duchas y Chorro. — Baños medicinales de mar, Alceda, Ontaneda, Ledesma, Archeda, Caldas de Besaya, Hermida, Puente Viego y demás manantiales

Los billetes y abonos pueden tomarse en la FARMACIA DEL DOCTOR FUENTES, Mayor pral., 114.

LA INYECCION YER

cura en 36 horas la *Blenorragia* (purgación) y toda clase de flujos antiguos y recientes.

Resultado infalible del 99 por 100 de los casos.

Prelo cuatro pts.
Pídase en todas las Farmacias y Droguerías.

DE VENTA: Farmacia y Droguería de Fuentes y Droguería de Escudero y C.^a

Depositarios en España, Perez Martín y C. Madrid.

LA FUNERARIA

Viuda de Montiyuelo

La primera en su clase

Fundada el año 1870

Mayor Principal, 184 y 186

PALENCIA

Doctor Tomé Ortiz

Médico militar por oposición
Especialista en Partos, enfermedades de la *Matriz* y *Vías urinarias*.

Consulta de 12 a 2 y de 3 a 5.
Calle de Barriónuevo, núm. 3

Almoneda

Se hace de una infinidad de muebles y efectos en muy buenas condiciones por urgir desahuciar el piso.
Se vende una partida de nogal en tablonos.
Zurrañores, núm. 8.



— Si, Señor, el reloj JUVENIA es el mejor!

De venta: Relojería y Platería de Marciano Alonso. — Mayor pral., 98.

FOTOGRAFIA ARTISTICA

DE
Luis R. Alonso
DON SANCHO, 11. — Palencia



Aunque no tanta animación como en el día clásico de las fiestas, el de ayer se vió también concurridísimo de forasteros.

Por la mañana en la fiesta de aviación y después en el paseo de la calle Mayor la gente procuró distraerse, y como afortunadamente este año no falta ni ocasión ni momento para ello, pues el programa de festejos se halla tan bien dispuesto, que a todos puede acudir sin agobios, de aquí que las fiestas vayan deslizándose con el agrado general y muy especialmente de los forasteros, que es lo que nos interesa a los palentinos, porque así llevarán un agradable recuerdo de su estancia entre nosotros al abandonar esta ciudad, siempre hospitalaria para los que la honran y dispensando los honores y agasajos que merecen cuantos en estos momentos son nuestros huéspedes.

En cuanto a los festejos anunciados para el día de ayer, se cumplieron conforme se hallaban anunciados en el programa, así como los espectáculos, de los que nos ocupamos por separado y según su importancia.

A las nueve de la noche lució la iluminación eléctrica en la larga calzadilla del paseo del Salón y la banda de música, desde el elegante y artístico templete, ejecutó un variado y escogidísimo programa de nueve a once que duró la velada, bajo la oportunísima y acertada batuta del insigne maestro y distin-

guido director don Manuel Gonzalo Yave «El Brujo» que no guardamos ni desconsideración, ni odio, ni nada que se le parezca al señor Gonzalo, según aquel colega de ferias dice en su primer número.

Mejor que nosotros debe saber el director de la banda por qué la Comisión le tiene a dieta de partituras, cosa que desconocíamos hasta que lo hemos leído en «El Brujo».

Para las barracas, la «ola» y caballitos fué ayer un buen día, porque el público disfrutó de todos estos espectáculos durante la noche en que la animación en el Real de la Feria fué extraordinaria.

Por cierto que hay algunos fenómenos que no viéndolos no se da uno ni siquiera remota cuenta de su importancia.

Festejos para mañana

A las nueve de la noche y en la explanada de las puertas del Mercado, se quemará una colección de fuegos artificiales preparados por los pirotécnicos señores Hijos de Alonso.

CARTA DE MADRID

3 Agosto

Sr Director:

El Rey ha demostrado una vez más que tiene un corazón magnánimo y siempre dispuesto a ejercer actos de piedad y de clemencia aun en los casos en que altas razones de Estado pudieran aconsejar el uso de generosos impuestos. Claro es que al decir esto me refiero a los deseos ayer manifestados a su primer ministro de indultar de la pena de muerte a quien atentó contra su vida y cuyo decreto después de llenar la fórmula de acordado en Consejo, ha firmado esta mañana.

La prensa monárquica é independiente ensalza el rasgo del Rey, quien ni siquiera ha esperado a que se llenen los trámites del oportuno expediente, que en el actual caso el ofendido es el que perdona al mismo tiempo que otorga la gracia.

Los periódicos republicanos dan la noticia escuetamente y el «Socialista» hace unas consideraciones un tanto filosóficas acabando por pedir el indulto de los reos de que se ha hablado estos días y cuyos crímenes han sido verdaderamente horribles y la abolición completa de la pena de muerte.

Que el hermoso rasgo del Rey sirva de enseñanza para los que imbuidos por ideas perniciosas y destructoras solo ven en el jefe del Estado el único causante de todos los males que puede sufrir un pueblo, cuando su misión se concreta a hacer cumplir las leyes que la representación nacional vota y a mantener los decretos que los Gobiernos responsables le proponen.

Dejamos ayer al Conde en Palacio conversando a solas con el Monarca é insinuando por mi parte la creencia de que en la conversación le daría cuenta de todo cuanto pudiera convenirle que supiera de antemano don Alfonso. Y así ha sucedido.

El consejo celebrado hoy ha sido un autobombo hecho por el jefe del Gobierno a presencia de sus compañeros de Gabinete. Que va transcurriendo el verano sin que haya ocurrido cosa alguna grave en el país, pues aun cuando la huelga de Barcelona no ha carecido de importancia ha ido desarrollándose sin derramamientos de sangre ni trastornos; que estos días no se ha registrado ningún combate en Marruecos y que el estado de la Hacienda es más sólido de lo que muchos creen, aduciendo para corroborarlo el resultado de la recaudación de los ocho meses transcurridos cuyo aumento sobre el año anterior alcanza a más de cincuenta millones de pesetas.

En cuanto a lo primero es innegable que no ha habido ninguna semana sangrienta ni se ha repetido lo de Callera, y que la huelga no ha tenido hasta ahora sensibles consecuencias en lo que al orden público se refiere; pero los resultados de la solución que se ha dado al conflicto obrero es posible que se toquen más adelante bajo formas pavorosas para el capital y para los mismos obreros.

Lo de Marruecos, quiera Dios que la tranquilidad de estos días sea duradera y que este éxito que la casualidad le depara al conde y que ha resaltado hoy ante el Rey no venga a empañarlo algún contratiempo. Esto si que sería un triunfo para el general Marina y un acierto para el Gobierno que le ha nombrado director de la campaña; pero mientras se vayan enviando refuerzos para cubrir bajas y para aumentar el contingente del ejército de Africa no hay que entregarse a tanto optimismo. Lo mismo se puede decir del Estado de la Hacienda; buen síntoma es que la recaudación aumente, porque implica cierta prosperidad en el país; mas si uno se fija en los balances semanales del Banco en que aparece la cuenta corriente del Tesoro, se verá que el saldo negativo aumenta cada vez y que va cubriendo aquel establecimiento de crédito, paño de lágrimas de todos los Gobiernos que no tienen el acierto de administrar bien, con aumentos en la circulación fiduciaria.

Para la prensa ha pasado desapercibida una conferencia que anoche celebró el Rey con el señor García Prieto, después de la que tuvo don Alfonso con el conde de Romanones.

¿Fué la entrevista indicada por éste último? No tendría nada de particular, aunque el señor Prieto lo negó terminantemente.

La persona que tuvo ocasión de ver a éste al salir de palacio no consiguió tirarle de la lengua, atribuyendo solamente su visita al deseo de darles gracias al rey por haberse interesado tantas veces por la salud de su hija.

Más de una hora estuvieron conversando y no es de creer que hablaran de su hija tanto tiempo por mucho interés que le inspire su enfermedad, existiendo pendientes cuestiones políticas de sumo interés y en las que el señor Prieto es uno de los principales factores. La reserva guardada me inclina a creer que el pleito de reconciliación con el conde, está en sus comienzos sin que pueda predecirse nada todavía. Y hay que fijarse también en que el conde ha dicho al dar la referencia del Consejo y confirmando una impresión que indiqué en mis anteriores crónicas, que no se fijará la fecha de la reapertura de las Cortes hasta después del viaje de Mr. Poincaré.

M.

DOS INTERVIUS

Con un liberal

El cronista está sentado frente a un liberal, que si no es el propio conde de Romanones, sabe a por lo que piensa, hace y dice el señor presidente del Consejo.

—¿Es verdad que el conde se quiere marchar en Octubre?

—Verdad. Puede afirmarlo como si se lo oyera a él mismo. Si no lo fuera, el conde no se lo hubiera notificado, como se lo ha notificado al señor Maura.

—¿Fué por escrito la notificación ó fué por conducto de tercera persona, como han dicho algunos periódicos?

—Fué por conducto de tercera persona, de un ex presidente del Congreso, que no es el señor Dato, como creyeron en los círculos políticos. El conde vió a ese ex presidente y le dijo: «le agradecería á usted comunicase al señor Maura mi ruego de que se fuese preparando para Octubre porque yo no puedo resistir más y me parece que los liberales no tenemos cuerda para otro gabinete». El prohombre conservador puso algunos reparos á la misión que se le confiaba; pero el conde insistió, con el ruego, además, de que entre varios ex ministros procurasen suavizar la actitud de su jefe respecto á la actual situación.

—Se hizo así y don Antonio contestó al conde...

—No; el señor Maura no ha escrito al presidente. Escribió á uno de sus íntimos diciéndole que se atenia á sus últimos discursos del Congreso.

—O lo que es lo mismo, que insistía en no suceder al conde en el poder.

—Eso no lo ha dicho el señor Maura, puesto que ha manifestado en más de una ocasión, que él no sabía negarse, ni aun a costa de los mayores sacrificios, si la Patria y el Trono creían menester de sus servicios de gobernante. Lo que ha dicho el señor Maura es que él no podía hacerse solidario de las cosas ocurridas en esta etapa liberal por lo que afecta a las relaciones *sórdidas* de los monárquicos con los representantes de la revolución.

—En definitiva: que el conde presentará la dimisión en Octubre, a fines de Octubre, y que el señor Mau-

ra será llamado al Poder. ¿Cómo se planteará la crisis.

—Casi no hace falta decirlo. La división del partido liberal, la división latente, ha tenido su origen en el proyecto de Mancomunidades. El conde de Romanones quiere caer con esa bandera é incorporar la reforma a su programa de Gobierno. Así es que tan pronto como hayasalido de Madrid el presidente de la república francesa, se convocará a las Cortes y no se admitirá discusión alguna en el Congreso. Todo el interés político estará en el Senado, pues el gobierno pondrá a votación sin pérdida de tiempo, el proyecto de Mancomunidades. No habrá derrota material; pero la habrá moral por confirmarse la disidencia y entonces el presidente planteará la cuestión de confianza diciendo al Rey con toda sinceridad que toda solución liberal es imposible por la sencilla razón de que él no le prestará apoyo.

—El Rey llamará al señor Maura y el señor Maura...

—Eso no es ya de mi jurisdicción.

Con un conservador

La respuesta, no dejaba lugar a dudas y el cronista, aprovechando unas horas de estancia en Madrid, se fué de la casa del personaje liberal a la de un conspicuo conservador.

Empezó por referirle las anteriores manifestaciones y el conservador dijo:

—Sin ofensa para nadie, yo no creo que el señor conde de Romanones se quiera marchar.

—¿Motivos?...

—Numerosos. ¿No ha leído usted el «Diario Universal»? En ese periódico no se mueve una letra sin la voluntad del conde y, sin embargo a la misma hora en que el conde pide que los conservadores interpongan su influencia para suavizar la actitud del señor Maura, el «Diario Universal» inicia las hostilidades contra el partido conservador, haciéndole el juego a los revolucionarios. ¿Se puede confiar en la buena fe política de quien así procede?

—Es posible que a lo del «Diario» le dé usted más importancia de la que realmente tiene.

—¿Y a lo de las peticiones, denegadas, de aplazamiento del viaje de Poincaré? Porque yo no sé si usted sabe que el Gobierno español ha pedido que el Presidente de la vecina República aplazara su visita hasta mediados o fines de Octubre y que el protocolo francés se ha negado. El juego era clarísimo, M. Poincaré se marcha a fines de Octubre; para plantear una crisis parlamentaria se tardaría en reunir las Cortes unos ocho o diez días. Total: fecha de elecciones municipales, conquista de los Ayuntamientos é imposibilidad de que gobernara el partido conservador teniendo que hacer inmediatamente con todos los Municipios contrarios, una elecciones generales.

—Entonces, usted cree que los anuncios de marcha del conde de Romanones...

—Es la última carta que se juega con la aspiración de seguir tallando. El conde sospecha que con esos anuncios de caída irremediable se atraerá á los disidentes, y para ellos sus amigos hacen, además en estos días grandes trabajos cerca de los señores Burrell, Merino, Valarino y de prietistas y monteristas muy significados, sobre todo cerca del señor Gullón y de los hijos del señor Montero Ríos. Si ante el peligro común se borrasa la disidencia, el Gobierno no pondría á votación el proyecto de Mancomunidades ó lo pondría con aquellas modificaciones que indicara el presidente dimisionario de la Alta Cámara. En suma: que no había crisis.

—Pero de haberla y de ser llamado el señor Maura ¿qué diría?

—Supongo que de no haber más remedio, aceptaría el poder puesto que todo el mundo conoce su programa y sus propósitos.

—¿Y vendría con él don Juan de La Cierva?...

—Por la voluntad de don Antonio sí. Por la voluntad del señor La Cierva, no. Este á partir de Enero

último, se ha aferrado á la idea de no ocupar cargo alguno en el Gobierno para que no se sospechara ni por un momento que creaba dificultades al partido conservador.

—Pero es que dentro del partido conservador y fuera de él, entre la masa neutra, tiene el señor La Cierva un núcleo de opinión del que no puede prescindirse fácilmente.

—¿Qué duda cabe! Y ahí y en lo que el señor La Cierva significa como gobernante está el problema, mejor diríamos el conflicto, creado por la propia voluntad del interesado.

—¿Significa ello una división?

—¡Qué! De ninguna manera, porque en último caso se impondría a todos la voluntad firme, la voluntad de siempre del señor Maura, incluso contrariando el decidido propósito del señor La Cierva. Pero de esto es prematuro hablar, porque dentro del partido conservador la disciplina se impone siempre y el que no se somete a ella, por egoísmos personales o por cualquier causa, es que tiene poco de conservador. Lo importante ahora es saber cómo se suelven su pleito los liberales.

He aquí el anverso y reverso de la actualidad política.

Vamos ahora a ver lo que pasa en San Sebastián, porque el cronista ha tomado el papel de ambulante, como cualquier ministro.

Con la sola diferencia ¡ay! de que no cobra dietas.

TAF

Madrid, 1913.

CAIRELES Y PITONES

La segunda corrida

Toros de Salas, de Sevilla, para Gaona, Paco Madrid y «Galito chico».

El cielo está nublado completamente, y nos hace creer que nos mojamos. Hasta los elementos parece que tienen resentimiento con Palencia y como contra ellos nada podemos hacer contentémonos con tener paciencia.

Y á otra cosa.

En la plaza hay una buena entrada, no lo suficiente para compensar el sacrificio de la Taurina, que ha sabido organizar dos grandes corridas, que dejarán gratos recuerdos en los taurófilos, y constituirá una página gloriosa en la Historia del Toreo.

El revistero abre de par en par sus pupilas y contempla cada mujer, que ve obligado á sujetarse á una columna para no caerse.

«¡Jesús, María y José! En un palco veo una distinguida señorita, con el clásico manila, y un hermoso ramo de flores sobre el pecho, y con cada ojazó que da miedo en mirar la ¡Camará, qué negros!

Preside la fiesta el teniente alcalde señor Alonso Buzón que luce elegante terno gris. ¿Se puede saber donde se viste el amigo?

Las cuadrillas hacen el paseo y el público aplaude.

La ecuyere del Circo Feijóo, gine en hermoso jaco, corre la llave y toca la música un paso-doble, bajo la acertada dirección del subdirector señor Novis.

Don Rafael agita el pañuelo, suena el clarín, y salta á la arena el

Primero

«Madurito». Farnesio y Chanito le pican en los mismos rubios. Los maestros muy oportunos en los quites, adornándose al rematarles.

Cerrajillas coloca un par de frente bueno. Fagero medio, repitiendo Cerrajillas con otro superior.



Gaona pasa con arte en los mismos pitones, haciendo faena breve

y lucida para dejar media estocada de la que dobla el toro, con el que termina el puntillero a la primera. Aplausos abundantes.

Segundo

«Carbonero». Paco Madrid le lancea en los medios, parando al bicho. Gaona y Gallito le cogen de los pitones al salir de un quite. En una caída al descubierto de Farfán, Gaona y Paco Madrid libran al picador de una cogida. Cambiada la suerte. Doble y Torerito le colocan dos pares y medio regulares.



Paco Madrid, le pasa por bajo y en una arrancada del bicho, mete muy oportunamente el capote Gallito.

El toro se muestra inquieto y Paco, aprovechando, atiza un pinchazo, y después de conseguir aplomarle se tira con coraje y en un limpiísimo volapié deja una estocada fenomenal. Merecida ovación y vuelta al ruedo, entre una lluvia de sombreros y aplausos que no cesan hasta que sale el

Tercero

Gallito le lancea entre los olés del público y «Golarito» arremete contra los piqueros Carriles, Camero y El Cid, que pierden un caballo.

Los maestros, rematando los quites en forma que entusiasman con sus filigranas al público. Caballos uno.

Cuco y Chiquitín pasean muy bien y el bicho pasa á manos del



Gallito, el cual, después de saludar al presidente, toma á Golarito, con el que hace una faena en los medios en un metro de terreno, dando pases con rodilla en tierra de molinete cogiendo y llevándole de los pitones. El público le corea con olés y á los acordes de la música, se prepara tirándose con arte sin igual para dejar una estocada de la que rueda el toro sin puntilla.

Ovación delirante, en la que toman parte hasta las señoras. Oreja, sombreros, y hasta chaquetas caen al anillo.

Cuarto

«Manguero». De refilón le pinchan los piqueros. Gaona le toma de frente, por detrás, luego abanica, rematando con la montera, que coloca sobre el testuz.

Paco Madrid, le torea muy bien, terminando cogiendo al bicho de un pitón.

Toma las varas precisas y cambiada la suerte, coga Gaona los palitroques y después de jugar en la misma cara del toro coloca un gran par de frente, repitiendo con otros de lujo, archisuperiores.

Se provee Gaona de los trastos muleteando por redondo y por alto, sobresaliendo algunos de molinete artísticamente suministrados. Cuadra el toro y Gaona se arranca a matar, señalando un pinchazo en su sitio a lo que sigue media ladeada. Descabella al sexto golpe.

Quinto

«Juaneto», de salida persigne a Pepín de Valencia, salvando de milagro.

Farfán y Veneno le pican la piel, poniendo el primero un soberbio puyazo. El Cid otra de castigo,

Pepín y Torerito colocan dos magníficos pares, repitien en igual forma.

Paco Madrid muletea por todo lo alto, dejando una gran estocada, atracándose de toro.

Arranca una banderilla, con ésta saca el estoque que resbala por el testuz y descabella.

Sexto

«Matacano». De salida es lanceado magistralmente por «Gallito». Colocado el toro en suerte recibe un gran puyazo de «El Cid», que pierde el jaco. Carriles mete media vara y el público le silba.

Con tres varas más pasa a banderillas y «Gallito», a los acordes de la música, juguetea con el toro, llegando hasta la misma cara para colocar un par de frente superior, otro de dentro a afuera colosal, repitiendo en otro.

El público entusiasmado pide continúe paseando y previa la venia presidencial deja otros dos pares más, aceptables.

Con los trastos hace una faena bonita y llena de emoción pinchando varias veces, finalizando con un descabello.

Mi opinión

El ganado muy bravo y muy igual.

De los picadores, Farnesio, Chanito y Cid.

De los banderilleros, Pepín de Valencia, Pinturas y Cuco.

Los maestros trabajadores, especialmente Joselito el «Gallo», que demostró ayer ser un coloso que hace con los toros lo que le da la gana.

¿Y hay otro fenómeno? Permittedme que diga que naranjas de la China

El público salió satisfechísimo de la corrida.

La presidencia, bien.

El aviador Mr. Poumet al terminar la corrida, evoluciona sobre la plaza entre la admiración del público que aplaude.

Y hasta el año próximo, señoras. Don Justito

Teatro Principal

«El Loco Dios», de Echegaray, fué la obra que para segunda de abono puso anoche la compañía Guerrero-Mendoza.

Decir cómo fué interpretada la obra del insigne dramaturgo, no es necesario, pues la eminente actriz no hizo otra cosa que decirlo, pero decirlo como lo concibió Echegaray, así como Fernando Mendoza, para quienes está siendo el éxito de la presente temporada, y quien anoche estuvo inimitable.

Obra ya conocida de este público, no hemos de decir nada pero si que al éxito que alcanzó contribuyeron todos igual, secundando al genial artista señor Mendoza, que, como decimos anoche, rayó a gran altura; para éste y para María fué un triunfo el alcanzado anoche.

La sala, más brillante si cabe que en la primera noche y más concurrida.

Pasados los días de toros, la empresa, ha rebajado los precios de todas las localidades considerablemente, á fin de que tan notable compañía, pueda ser vista por todas las clases sociales.

Esta noche estreno de la comedia de Martínez Sierra, «Mamá» escrita expresamente para esta compañía.

Circo Feijóo

También ayer el público, como en el día anterior, mostró predilección por este pabellón, llenándolo completamente en todas las secciones, bien es verdad que los artistas todos, merecen la atención de que son objeto.

Feijóo, al igual que en el pasado año, ha sabido presentar un completo elenco de artistas, algunos conocidos y otros nuevos, pero tanto unos como otros de verdadero gusto en sus originales trabajos.

Lo mejor que de ellos puede decirse es que el que no haya en el Circo vaya seguro de pasar una agradable rato.

Hoy también habrá función desde primera hora de la tarde.

Mañana a las cuatro esta compañía se presentará en la plaza de toros con un variadísimo programa.

Champagne de

En el Ayuntamiento se celebró anoche un Champagne de obsequio a los individuos de la Colonia Palentina, residentes en Santander, que han venido a pasar las ferias.

Al acto que resultó brillantemente concurrieron el alcalde y concejales, los gobernadores civil y militar, presidente de la Diputación señor Diezquijada y varios diputados, el diputado a Cortes señor Calderón, senador señor no; gobernador de Coruña don sio Rodríguez Blanco, alcalde de Coruña don José Jallavordi, presidente de la Sociedad Casino, representantes de la Cámara de comercio y prensa local.

El alcalde señor Alonso pronunció un elocuente discurso de salutación a la Colonia, definiendo un sentido recuerdo al alcalde de Santander señor Sanmartín, recientemente fallecido.

Después brindaron los señores Diezquijada, Calderón, Mariscal, Jallavordi, Rodríguez Blanco y el presidente de la Colonia Palentina señor Asejo que agradeció las atenciones dispensadas, agradeciendo de que Palencia, por la fiesta en extremo simpática, pues todos los oradores cantaron himno a los laboriosos hijos de la tilla y a esta ciudad hidalgamente amenizada por la Banda municipal que ejecutó alegres composiciones.

Se dieron vivas a Santander Palencia, haciendo los reñiditos porque entre ambas ciudades subsista la cordialidad que aquí y porque se estrechen vez más los lazos de unión.

También se dieron vivas a la ruña y el alcalde de aquélla, el señor Gallavordi, dedicó frase de elogio a esta ciudad, de la que dice que camina hacia el progreso. La fiesta terminó a las ocho yendo mucho entusiasmo.

En contestación al telegrama del presidente de la Colonia Palentina al Secretario de la misma, da cuenta del recibimiento que el hecho Palencia se ha recibido que dice lo siguiente:

Dionisio Asejo. — Hotel Soria. — Palencia.

En balagados intensísima por cariñosísimo recibimiento de sequios de autoridades y de Palencia á vosotros alma y vida esta colonia sentimos más y no haberos acompañado. Saludos representante Patria Chica y como nosotros aquí: ¡Viva nuestro pueblo querido! — Secretario.

El presidente de la Colonia Palentina, señor Asejo, nos dijo ayer la prensa santanderina le había cargado nos saludara en su nombre. Agradecemos á nuestros colegas deferencia, y devolvemos afectuosos saludos deseando que entre Palencia y Santander se estrechen más lazos de amor.

UN INCENDIO

Anoche próximamente a las 10 los pitos de los serenos, pusieron alarma al vecindario, siendo la causa un incendio ocasionado en las afueras de la ciudad.

Al procurar entrar nos dimos cuenta que el fuego se había ensañado de la casa que lindaba con el número 10 que va a la Fuente la Salud ocupa el colono de la finca de don Santiago M. Collantes Cipriano Rojo.

Como el lugar del suceso se encuentra algún tanto distante de la Ciudad los auxilios no pudieron llegar tan pronto como se hacían necesarios.

El origen del fuego no ha sido posible averiguarlo, y se supone que debió iniciarse en el pajar de bido a algún descuido

Llegados que fueron los elementos de extinción al lugar del suceso, se procedió a su funcionamiento, se enchufando en una poza próxima las bombas arrojaron gran cantidad de agua sobre el montón de combustible que el derrumbamiento de la finca causó.

Los esfuerzos del personal de bomberos se encaminaron a evitar que el voraz elemento se propagara al bonito chalet, que inmediato a la siniestrada tiene nuestro amigo señor Collantes.

En el lugar del suceso se encontraba el alcalde señor Alonso Alonso, los arquitectos, varios concejales, fuerzas de la guardia civil y de seguridad, serenos, agentes urbanos y vigilantes que han permanecido en aquel sitio hasta bien entrada la mañana en evitación de que pudiera reproducirse el siniestro.

El público poco numeroso, tanto por la hora como por el sitio, ayudó en lo que pudo en los trabajos de extinción.

La oscuridad de la noche hacía difícil poder prestar grandes auxilios.

Desconocemos a la hora en que escribimos estas líneas a lo que habrán podido ascender las pérdidas materiales.

Afortunadamente, apesar de la falta de medios y de luz, no han ocurrido desgracias personales, que en algunos momentos creímos pudiera suceder a alguno de aquellos que ocupan puestos difíciles en los tejados.

Nuestro particular amigo don Santiago M. Collantes, nos ha visitado hoy, para que en su nombre, ya que a él le es imposible hacerlo personalmente, demos las gracias, a las autoridades, bomberos y personas que acudieron anoche a la extinción del incendio ocurrido en su casa de las huertas bajas.

La feria de la vida

Llega el buen padre presuroso. —Ea, mujer, prepara tu negro traje, ponte la mantilla de sedá, viste a los niños, acicala a los niños de prisa, muy de prisa, que hoy es la gran feria.

—¿Qué feria? Ni aunque sea la feria ¿por qué tanta prisa?

—Porque es preciso llegar a tiempo, hoy es la gran feria de la vida, hoy eligen nuestros chicos su destino.

Y la mujer se puso un negro tocado y las niñas hicieron trajes azules y los niños vistieron ropa de fiesta, y todos contentos y todos ansiosos, marcharon a la feria, a la gran feria de la vida.

Pequeños puestos revestidos de teles chillenas, se enfilan a izquierda y derecha en una gran plaza, luciendo en sus frentes toscas pinturas para ado no.

—He aquí—dijo el padre—a los tenderos, como sonrín satisfechos, como acarician sus vientres, como alargan las manos antes de soltar sus mercancías. ¿No podría ser nuestro hijo mayor tendero?

—Tendero, no dice la madre.

—Tendero, no dice el chico.

—Tendero, no dice el padre.

Y pasan de largo por entre aquellos puestos, recargados de toscos adornos, y tornan hacia un gran templo que eleva al cielo sus torres esbeltas coronadas por finas agujas. Dentro brilla el altar, fosforescen las arañas, bajan de las vidrieras de colores mortecinos rayos de luz. sueña el órgano a divota expresión de sus amores inefables, cantan los sochantres, oficia el sacerdote y arde en los pebeteros el oloroso incienso.

—He aquí—dice el buen padre—los sacerdotes, lujosos y elegantes, graves y satisfechos.

—Eso es, sacerdote,—dice la madre.

Y el chico menor, encantado por tanta belleza, dice:—Yo seré sacerdote.

Salen del templo, llegan a un hospital cuyas arcadas de estilo románico, hacen elevar su antigüedad al siglo XI.

—Esto es pobre, muy pobre y muy viejo.

—Esto es repugnante.

—Esto es muy triste.

Llegan a un campo gris; está cubierto de tiendas de campaña, cónicas y blancas, alineadas por calles. En frente está la tropa formada; brillan los imperiales de los rocos, relucen los cascos los rayos del sol se quiebran en las hojas de los sables y en las afiladas bayonetas; pasan después, marcialmente al acorde de las músicas, pisan los caballos, crujen los armones... se pierden, en fin, en el horizonte, como un sueño fantástico, entre una nube de polvo.

—Militar—dice el niño mayor.

—Mira, allá, la Universidad, como recorta en una línea quebrada al cielo azul.

—Militar quiero ser.

—Sí, militar, dice la madre.

—Pus militar.

—¿Y nosotras?—dicen las niñas.

Poco o nada hay en la feria, dice el padre, para vosotras: oficios bajos o señoras.

—Serán señoras, dijo la madre.

—Serán señoras, asintió el padre.

Vuelven todos contestos: el más pequeño cargado con los manteos del sacerdote, el mayor con sus espuelas de plate, su sable de acero y sus estrellas de oro; las niñas con sus ensueños de rosa; sendas cargas gravitan sobre todos, en su marcha hacia el hogar futuro, cuya luz oscilante parece una estrella que en el horizonte pestañea siempre inmóvil, pero siempre distante

Pasaron meses, pasaron años, y un día, acaso un día gris de invierno, ya canos los cabellos, ya arrugada la faz, ya triste los ojos, el buen padre quiso ver el destino de los chicos: la pobre espada corrió por el orín yacía en un rincón; las blancas espuelas estaban amarillas; las estrellas, negras; roto el bonote y los manteos pardos y deshechos.

He aquí lo que habeis hecho de vuestros destinos—dijo el padre.

—Era muy pendiente la cuesta, padre.

—Y vosotras:

—Esperamos, aún.

Unos desengañados, otras llenas de plumas y trapos, esperanzadas de ilusiones, prosiguen aún sin llegar nunca, hacia el hogar futuro cuya luz oscila en el horizonte, inmóvil siempre pero siempre distante y con esa quimera más en el fardo de nuestras ilusiones: la feria.

Eladio Rodríguez Pereira

NOTICIAS

En los cacheos que ayer practicó la policía recogieron un revólver cargado, cuatro puñales de grandes dimensiones y doce navajas.

En Villamartín fué detenido por la benemérita Marcelino Estébanez, por haber allanado la morada de su convecino Lucio Payo Herrera.

El señor Delegado de Hacienda ha puesto al cobro para mañana los libramientos siguientes:

Don Exiquio Mauro 17 5; don Dimas Monge 490 12; don Rafael Peña 458 44; don Emiliano Valderrábano 5 61; don Genaro Colombres 11 72; don Eduardo Viña 22 98; Señor Director de Telégrafos 121 29; don Toribio Gordaliza 625 94.

Garden Party

No podíamos presumir que esta fiesta de caridad, organizada por la junta de protección a la infancia en beneficio de los niños pobres, llegara a despertar tan vivo interés.

Las señoritas, alma de ella, se aprestan a alcanzar los mayores beneficios en favor del desvalido, esas angelicales criaturas a quienes van a socorrer sabrán agradecerse.

Estamos sorprendidos del entusiasmo que reina y esto nos inclina a creer que responderá al fin que se propusieron sus organizadores.

Poco falta ya para que veamos sus resultados.

El elegantísimo entredós donado a favor de los niños por una distinguidísima dama ha quedado hoy expuesto en el escaparate del comercio «El Siglo XX.»

Las paoletas para la rifa se van vendiendo, pero hace falta que no quede ninguna y no quedará corriendo la venta a cargo de quienes ha sido encomendada.

En la orden del día para la sesión que mañana celebrará la corporación municipal, figuran los siguientes asuntos:

Acta de la anterior. Instancias solicitando permiso para obras particulares.

Idem sobre concesión de sepulturas en el Cementerio.

Idem pretendiendo depósito de cereales a los efectos del impuesto de consumos.

Disposiciones.

La guardia de Seguridad ha detenido esta tarde en el Real de la feria a un joven llamado Jesús Rodríguez Moro, que se dedicaba a explotar a los incautos con los célebres «prohibidos».

Por los agentes de la brigada móvil de Madrid y vigilantes de esta capital fueron detenidos los días 2 y tres, ocho carteristas y un espadista, entre ellos «La Tonta», «El Chiquito» y «El Perene», que han ingresado en la cárcel a sufrir quin-cena.

En Paredes de Nava ha sido detenido por la Guardia civil Gaspar Elices Rivas por haber agredido al guarda irredado del monte «La Cepeda», Juan Colina.

Un suicidio

En Torquemada se ha suicidado ahorcándose de un trillo que estaba pinado en el portal de la casa, la anciana de 76 años Saturnina Balbás.

En el lugar del suceso se personó el juez municipal ordenando el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

Sociedad Anónima Taurina

Se suplica a TODOS los señores accionistas asistan a la junta general que se celebrará en el Salón del Ayuntamiento mañana viernes 5 del corriente a las seis de la tarde, con objeto de darles cuenta de un asunto de sumo interés para la Sociedad y para Palencia, por lo que es preciso la concurrencia de todos los accionistas.

Palencia 4 de Septiembre 1913.

La Comisión

Dres. Alvarado y Alvarez Oculistas

Consulta diaria de 11 a 1, Barriouevr, 9

EL QUE TOSE es porque quiere, pues con solo tomar una PASTILLA BALSÁMICA FUENTES puede evitarse la TOS por pertinaz que sea. Caja una peseta en la Farmacia del Doctor Fuentes.

GARAGE VICTORIA

— DE —

Benito Aranguena

Alquiler de Automóviles y Bicicletas.

Neumáticos, aceites, gasolina, grasas y accesorios en general a precios sin competencia. Representante de los automóviles «Peugeot», «Stook Hutchinson».

E. IBAÑEZ

CIRUJANO-DENTISTA

Mayor pral., 35

Dr. Mariano Fernández y González

Ex-médico de la Beneficencia municipal de Madrid.

Especialista en partos y enfermedades de los niños.

Consulta de 12 a 2

Gratis a los pobres

Mayor Principal 158 y 160.

SE VENDE

un coche Landalet Binder, seminuevo. Para ver: de nueva a una, en la huerta de D. Santiago Collantes, camino de la Fuente de la Salud.

GRAN FOTOGRAFIA ELÉCTRICA

Doce retratos entregados a las 24 horas, 60 céntimos.

Kilométricos y toda clase de trabajos fotográficos.

Mayor principal, 115, 117 y 119

Esquina a la calle NUEVA

Se recomienda la lectura del anuncio inserto en cuarta plana del periódico, referente a la Academia Teórico-práctica-mercantil del señor La Riva, calle Mayor principal, núm. 52 y 54.—PALENCIA.

Boletín Religioso

Viernes.—San Lorenzo Justiniano, San Rómulo, Santa Obdulia y San Urbano.

Por Teléfono

Madrid 4.

Don Manuel, se casa

Telegramas de Berlín dicen que hoy se celebrará en Sigmangen la boda del ex-rey de Portugal don Manuel de Braganza con la princesa Agustina de Hohenzollern, bendiciendo la unión sacramental de ambos el Cardenal Netto, patriarca que ha sido de Lisboa.

A la ceremonia asisten los infantes de España don Carlos y doña Luisa y el duque de Oporto.

Mitín socialista

Dicen de Huelva que se celebró un mitín socialista al que concurrió numeroso público haciendo uso de la palabra el leader Pablo Iglesias que combatió al capitalismo.

Después y refiriéndose a la revolución francesa, dijo que aquella se repetiría si el capital no transige.

Salida de tropas

De Burgos salieron ayer para Melilla 180 soldados de los regimientos de la Lealtad y San Marcial.

Cuando las fuerzas expedicionarias estaban ya en la estación, un oficial sin que se sepan las causas, castigó a un soldado, y entonces un hermano de éste se abalanzó sobre aquél agrediendo, produciéndose el consiguiente escándalo.

El cardenal Aguirre

Comunican de Toledo que el cardenal Aguirre continúa en igual estado de gravedad. Los médicos no disimulan su inquietud temiendo un fatal desenlace.

De Marruecos

El comandante general de Ceuta telegrafía al ministro de la guerra dándole cuenta de la conducción de un convoy a varias posiciones.

Al regresar nuestras tropas fueron hostilizadas por el enemigo. Por nuestra parte tuvimos siete heridos, entre ellos el teniente de artillería de la Comandancia don El mundo Rodríguez Pousa.

De Tetuán comunican que varias parejas de la guardia civil han capturado a un moro que en unión de otros se dedicaba al contrabando de armas y municiones.

Lo que dice el presidente

El Conde de Romanones nos ha dicho que mañana a las once celebrarán consejo los ministros en su domicilio.

El presidente marchará uno de estos días a San Sebastián de donde no regresará hasta el día 20.

He conferenciado—dijo—con el ministro de Gracia y Justicia señor Rodríguez de la Borbolla acerca del discurso que pronunciará en la apertura de los Tribunales, pues en él se fijarán extremos importantes que conviene puntualizar.

Mañana me propongo reunir a la Junta Nacional para tratar de la botadura del acorazado «España.»

Esta Agencia puede asegurar que dicho acorazado recibirá la bandera de combate en aguas de Bilbao.

Conferencia comentada

Un periodista ha dicho a Romanones que estaba siendo muy comentada la conferencia que el señor García Prieto había celebrado con don Alfonso, a lo que contestó Romanones que no veía el fundamento de los comentarios, puesto que entre él y el señor García Prieto, no se habían roto las relaciones de cordialidad.

Para la Instrucción

Se ha concedido al ministro de Instrucción Pública un aumento de tres millones en su presupuesto que se destinarán a la construcción de escuelas, aumento de sueldo a los maestros y material.

Casset de viaje

El ministro de Fomento sale esta noche para Zarauz donde se propone pasar ocho días.

Con este motivo, dijo el señor Alba, el ministro de Fomento envió después recado a Romanones diciéndole que aplazara hasta su regreso el Consejo de ministros; pero el presidente ha creído oportuno que el Consejo se celebre esta tarde a las cinco.

El Rey y los soldados

Cuando don Alfonso se dirigía a San Sebastián, cruzó el tren en que viajaba con otro que conducía tropas a Marruecos.

S. M. obsequió a los oficiales con cigarros habanos, y telegrafió a El Escorial para que al paso por aquella estación se diera a los soldados un rancho extraordinario que el monarca pagará de su peculio particular.

Sancho Alegre contento

Al conocer Sancho Alegre que el rey le había perdonado indultándole de la pena de muerte, se mostró muy contento y dijo que a nadie había pedido se interesase por el indulto, y que por esta circunstancia le agradecía doblemente.

El defensor señor Barriovero, estuvo en la prisión para felicitar a Sancho Alegre, quien expresó su gratitud por lo que había trabajado en su favor.

El nuevo acorazado

El jefe del Estado Mayor de la Armada marcha a el Ferrol con objeto de inspeccionar el acorazado «España» y disponer todo lo relativo para emprender su primer viaje.

◆◆◆◆◆
Tomás R. Alonso
MÉDICO
Consulta de once a una
Mayor principal 46.—1.
◆◆◆◆◆

Manuel Santa Cruz

Practicante en Ología menor y pedicura

Extirpa callos, ojos de gallo, uñeros y todo lo concerniente a Ología. También se pasa a domicilio.

Castilla, 15.—Palencia.

Antonino González

A R M E R O

Expedientaria de explosivos núm. 2
Burgos, 15, Palencia.

IMPRENTA Y LITOGRAFIA

ALONSO E NIJOS.—Mayor pral.

ARROYO Y GALLEGU

TALLERES MECÁNICOS DE CARPINTERÍA, HERRERÍA Y FUNDICIÓN

Almacén y Secadero de Maderas

- Carpintería de taller -
- Carpintería de armar -
- Muebles.- Altares -
- Herrería artística -
- Rejas, balcones, balastrados -
- Fundición artística e industrial -

MAQUINARIA AGRICOLA

Aventadoras, Gradas, Rodillos, Norias, Bombas

ACADEMIA TEÓRICO-PRACTICA MERCANTIL

fundada en 1904 y dirigida por

D. Pascual de la Riva Silva

Enseñanza práctica y completa para los jóvenes que quieran dedicarse al Comercio: carrera breve, fácil, de poco gasto y de gran porvenir.

Preparación para oposiciones del Banco de España, Tabacalera, Ferrocarriles, Monte de Piedad de Madrid y otros establecimientos.

ENSEÑANZA MERCANTIL ESPECIAL PARA SEÑORITAS

ASIGNATURAS Y PROFESORADO DE ESTE CENTRO

1.º grupo.—Aritmética, Cálculos, Contabilidad y prácticas mercantiles.—Profesor el Director de la Academia D. Pascual de la Riva, profesor mercantil y empleado por oposición del Banco de España en Palencia.

2.º grupo.—Caligrafía, Gramática Castellana y Francés.—Profesor, D. Federico Martínez Mosquera, Contador mercantil y primer oficial Interventor en la Administración principal de Correos de Palencia.

3.º grupo.—Mecanografía.—Esta asignatura será dada por un profesor Mecanógrafo muy conocido en esta capital por sus muchos trabajos en esta materia.

4.º grupo.—Inglés y Alemán, cuyas asignaturas estarán a cargo del subdito alemán D. Pablo Marx.

El curso dará principio el 9 de Septiembre teniendo las clases abiertas durante todo el año.

HONORARIOS.—Por la enseñanza de los tres primeros grupos, 18 pesetas mensuales, y por asignaturas sueltas 5 pesetas cada una.

Esta Academia se encarga de la organización de contabilidad, liquidaciones, inventarios y balances.

Se facilitan empleados de escritorio bajo la dirección del Profesor.

Consultas de 7 a 9 de la mañana y de 2 a 7 de la tarde.

Pídanse detalles al Director en su nuevo domicilio

Calle Mayor pral., núms. 52 y 54, primero, derecha.

PALENCIA

LABRADORES: GRAN OCASION

Por no poderlas atender su dueño, se arriendan, juntas o separadas, preciosas Riberas "Villa-Carmen", "Villa-Paz" y "Casilla de los Labradores", con cabida aproximada de 44, 140 y 28 obradas de los cuadrados cada una, respectivamente, con viñado y tierra blanca, todas de gado del Canal del Duero, emplazadas en el sitio más pintoresco de la ribera, con tranvía eléctrico desde la Plaza Mayor.

Informará **NORBERTO ADULCE**

Almacenes de Tejidos y Droguerías VALLADOLID

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social, 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

49 años de existencia

SEGUROS SOBRE LA VIDA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirectores en Palencia:

Hijos de Grajal, Mayor Antigua, 154



GRAN FONDA

VILLA FRANCA

en ONTANEDA-ALCEDA

No es exacto como se ha propalado, que esta casa se haya cerrado, pues por el contrario su nuevo dueño Celedonio Herrera, ha hecho grandes reformas habiendo visto con tal motivo su fonda en esta temporada, concurridísima, debido al trato y servicio, pues cuenta con personal competetísimo, luz eléctrica, coche gratis de la fonda a los balnearios de Ontaneda y Alceda, y de la estación a la fonda hay servicio permanente a todos los trenes, gratis también.

Hospedaje de 4 pesetas en adelante

A los labradores

En el antiguo almacén que fué de don Marcelo Aguado. Paseo de la Orilla del Río se comprará cebada en los primeros días del mes actual.

AMA DE CRÍA

Casada, leche de 4 meses, desai criar para su casa dirigirse en Villanubrales don Esteban Fernández.

Se vende

un carro semi-nuevo para burros, de par, para tratar en Valdespina, Juan Bartolomé.

Casa en venta

En la calle de la Plata, núm. 3, informes en la misma.

ALONSO HIJOS

Imprenta, Lito, grafía, Encuadernación,

montados con todos los modernos adelantos que la industria requiere y movida por energía eléctrica

LIBRERIA

Despacho: Mayor pral., 71.

Talleres: Gil de Fuentes, 22

Indicador de Ferrocarriles

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en las estaciones de esta capital.

LINEA DEL NORTE

N.º del tren	CLASE	Carruajes	PUNTOS DE PROCEDENCIA	PUNTOS DE DESTINO	HORAS DE		Observaciones
					LEGADA	SALIDA	
942	Correo-Expres	1.º 2.º y 3.º	Gijón	Madrid	00:06	00:28	
4224	"	1.º 2.º y 3.º	Santander	Madrid	00:15	00:28	
4221	"	1.º 2.º y 3.º	Madrid	Coruña	00:58	1:06	
928	"	1.º 2.º y 3.º	Coruña	Madrid	1:04	1:11	
428	"	1.º 2.º y 3.º	Madrid	Santander	1:41	1:51	
406	"	1.º 2.º y 3.º	Madrid	Gijón	1:41	1:51	
1950	Rápido	1.º	Coruña y Gijón	Madrid	2:19	2:31	Viernes y domingos
989	Mercancías	1.º 2.º y 3.º	Palencia	Madrid é Irún		6:00	
489	Mixto	1.º 2.º y 3.º	Madrid	Santander	8:18	8:33	
1480	Mixto	1.º 2.º y 3.º	Madrid	Coruña y Gijón	8:48	9:01	
1984	Mercancías	1.º 2.º y 3.º	Sahagún	Palencia	10:17		
440	Mercancías	1.º 2.º y 3.º	Barruelo	Palencia	10:32		
442	Ganadero	1.º 2.º y 3.º	Palencia	Venta de Baños	13:00	13:14	
1909	Ganadero	1.º 2.º y 3.º	León	Madrid	14:26	14:39	
911	Mercancías	1.º 2.º y 3.º	Venta de Baños	Palencia	14:27		
912	Rápido	1.º 2.º	Madrid	Santander	15:53	16:00	Martes, jueves, sábados
441	Rápido	1.º 2.º	Santander	Madrid	15:59	16:12	Lunes, miércoles, viernes
1956	Mensajerías	1.º 2.º y 3.º	Venta de Baños	León	16:11	16:40	
1921	Mercancías	id. id. id.	Palencia	Venta de Baños		16:27	
988	Mercancías	id. id. id.	Palencia	Barruelo		17:01	
488	Mixto	id. id. id.	Santander	Madrid	17:42	17:57	
1911	Mensajerías	id. id. id.	León	Madrid	18:18	18:18	
484	Mercancías	id. id. id.	Madrid	Palencia	20:22		
488	Mixto	id. id. id.	Gijón y Coruña	Madrid	21:02	21:18	
405	Mensajerías	id. id. id.	Madrid	Coruña	21:58	22:29	
	Rápido	1.º	Madrid	Coruña y Gijón	22:46	22:51	Viernes y domingos

LINEA DE PALENCIA A VILLALON

Núm. del tren	CLASE	Carruajes	PUNTOS DE PROCEDENCIA	PUNTOS DE DESTINO	HORAS DE		Observaciones
					LEGADA	SALIDA	
4	Mixto discrecional	1.º 2.º	Villalón	Palencia	8:17		
1	" regular	1.º 2.º	Palencia	Villalón		8:10	Combina en Villalón
3	" discrecional	1.º 2.º	Palencia	Villalón		16:30	para Riosoco y Villalón
2	" regular	1.º 2.º	Villalón	Palencia	18:42		

Se traspasa

o venden las vacas, toro y terneras de la vacquería «Suizo-Holandesa».

Para tratar con don Joaquín Martínez.—RAMIREZ, 4.

OCASION

Los legítimos e inmejorables garbanzos de Fner tesauco se hallan a la venta en la tienda del «Torezano» fíjase bien no confundir esta clase con los del extranjero.

PLATA, 2